

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España.
Extranjero, 2'25 pts.

PALMA DE MALLORCA, MARTES 25 DE ABRIL DE 1911

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32. — Teléfono, n.º 6

LECTURAS DE ACtualIDAD

La ciudad de Fez

Su situación topográfica.—Prosperidad de otros tiempos.—El fundador de Fez. Fez viejo y Fez nuevo. Las mezquitas.—Miseria y suciedad.—El barrio judío.—Poder del dinero.—Las entradas de Fez.

Fez, la capital más importante del Imperio marroquí, de la cual tanto se habla estos días, está situada en el valle de Uad-Sebú, sobre el río Uad-Fas, al pie de los montes de Cherarda.

Nace el río citado a poca distancia de Fez, en el paraje llamado Ras el Ma, y se bifurca en dos a la entrada de la población, bordeando uno la muralla exterior de Fez el nuevo (Fas yedid) y atravesando el otro la población por entre Fez el nuevo y Fez el viejo (Fez bali).

Estos dos ríos se vuelven a unir fuera de las murallas, y riegan los jardines de la capital antes de desembocar en el río Sebú.

Fez ha decido en su importancia fabril. No obstante, tiene batanes para tejidos de lino y lana, elaboración de la seda, fabricación de papel, batidores de curtidos, forja de hierro, torsión de cordeles, confección de tapices y otras industrias.

La población de Fez pasa de 100.000 habitantes.

Las calles son sucias, cubiertas unas por bóvedas y por parras, que las defienden de los rayos del sol.

El-Kuiki, kaid almohade, registró en otros tiempos bajo su mando en Fez, 785 mezquitas, 42 fuentes para abiecciones, 80 acederos, 93 baños públicos, 472 molinos, 39 230 casas, 19 041 moradas para extranjeros, 467 paradores, 9 082 tiendas, dos alcaicerías, 3 064 fábricas, 117 lavaderos públicos, 86 tenerías, 15 fundiciones de cobre, 116 tintorerías, 120 torres, 170 armerías y 136 hornos de cocer pan.

Hoy apenas conserva vestigio alguno de su antiguo esplendor la ciudad fundada por el santo venerado Muley Idris Ben-Idris, el cual compró a la kábil de los Zenetis el terreno para levantar la población el 3 de febrero del año 808.

En memoria de Muley Idris se alza la famosa basílica del Imperio, que lleva el nombre del santo, y puede cobijar bajo sus 270 columnas, en 16 clavos y 21 arcos, unos 20 000 devotos.

Antiguamente los dos barrios de Fez estaban aislados, pero el Sultán Yusuf Ben-Tashfin los unió, rodeándolos de un muro de seis metros de altura, con cinco puertas, defendidas por torres.

Además de la gran mezquita de Muley Idris, Fez tiene otras varias dignas de citarse, como la de Muley Abd-al-lah, cerca del Palacio del Sultán; la Yamáá Hamba, cerrada en parte al culto; la de Taynia, donde se reúnen los principales hacendados, y cuya portada es muy artística; la Sefah, la de Muley Hassan, la de Attarin, la de Andaus, la de Medarsa y el Karuin.

Durante el día entran en ellas los devotos sin cesar, y en las puertas, permanecen estacionados multitud de pobres en espera de las limosnas.

La miseria es grande en Fez, siendo frecuente ver por la calle de la Almadraza Mesbahia grandes montones de paja, donde se revuelcan los enfermos y los famélicos.

Cercado por las murallas altas de Fez nuevo está el barrio llamado Salado, ó del Mel lab, donde se albergan los judíos destetados por los fasís (habitantes de Fez).

El Mel lab tiene una plazuela, llamada Sok-el-Pahan (plaza del Carbón); una calle principal llamada Sok ó Huanisít, centro del comercio, y muchas calles sucias, estrechas, laberínticas, que contrastan con la limpieza interior de las casas de los hebreos.

Hace poco tiempo el barrio judío se ensanchó con terreno llamado Meara, y ahora han construido un cementerio Emmanuel.

Los jaiamin forman el Gobierno israelita, y eligen un jefe, Chej-el-mel lab, encargado de representarlos. Sus sinagogas son ricas.

Dentro del barrio de la Judería los hombres, en unión de las mujeres, de gran belleza casi todas, fabrican fajas recamadas de oro; arcos para cabalgaduras, trajes para soldados, botones de seda, licores y tabacos, entre otros artículos.

Aunque el odio al hebreo llega entre los moros á relegarle á vivir en un barrio separado y á obligarle á cubrir su cabeza con un gorro de color diferente al que éstos usan, aquí se estableció primero detrás de las puertas de la Judería; más tarde invadió la entrada de la calle de Bunafá; después se sentó á hacer el oficio de zapatero remendón en las cercanías de Muley Abd-al-lah (mezquita), y luego, como prestamista, llegó hasta las puertas del Palacio Imperial, y aun es posible que, con recato, haya penetrado en el interior, para hacer algún préstamo de dinero á Muley Hafid, ó ejercer cerca de S. M. Jerifiana el oficio de celoso.

El número de judíos que vive en Fez excede, según informes que tenemos por ciertos, de 6 000 individuos.

Fez, con sus cármenes, afecta la forma de un libro abierto, con cara al lector, y dentro de su aspillera muralla se encuentran los jardines Imperiales.

El acceso á la población, desde el campo, se efectúa por varias puertas, tales como Bab Fetuch (la de la Victoria), muy nombrada ahora por haberse verificado en ella el combate del día 3 del corriente; la de el Jemis, Bab Kesba (la de la Alcazaba); Bag-Sagma, ó de entrada á los Ejércitos; del Meara; en la que hay una poterna desde donde Mu-

Variedades

Nuevo paraguas

Se anuncia la próxima aparición del paraguas con cristales.

He aquí el motivo de la innovación: Como la circulación en las calles se hace de día en día más peligrosa, es necesario prevenirse contra esos peligros. Si, llueve, ¿cómo protegerse contra los rápidos automóviles, puesto que los paraguas corrientes no nos dejan ver á diez pasos? Por tanto, ¡hay que comprar paraguas con cristal!

Pero no se trata de una novedad. Se ha anticipado á estos inventores un príncipe ruso hace cincuenta años.

Este príncipe, el príncipe Pontiatine, pasaba una mañana por las calles de San Petersburgo, cuando un bull-dog se arrojó sobre un transeúnte inofensivo, mordidiéndolo. La pobre víctima de esa mordería murió hidrófoba.

Muy impresionado por el hecho, el príncipe conservó toda su vida un miedo tremendo á los perros, y para distinguir en adelante, á distancia, se había hecho construir un paraguas con pequeños ventanales, que pasó por todas las capitales de Europa y que le valió una enorme celebridad.

Después de todo, es la única celebridad de que gozó ese gran señor.

Consejos para las jóvenes

Ama á tu madre sobre todas las mujeres. No abrigues pensamientos que no pueda conocer tu madre, ni cometas cosas que ella no deba ver. Declárate culpable antes que mentir hipocritamente. Sé en tu casa la que con mayor alegría desvanezca amarguras y atenúe tristezas. Piensa en ser modesta antes que bella y siempre buena. Ten convicciones sinceras, fe pura, conocimientos sólidos é inagotable caridad. Trabaja en el hogar como si no tuvieras el auxilio de tu madre. Obra toda la vida como si estuvieras presente. Aprende el arte de escuchar con paciencia, habla sin encolerizarte, sufre y goza sin extremo, y tendrás mucho conseguido para ser feliz. Acostúmbrate á ver en tu casa la mejor de las residencias y en tus padres los mejores amigos. Trata y quiere á todos, hermanos, deudos y criados, como á hijos. No olvides que la que no es buena amiga, no será buena esposa, y que la que no es buena hija no podrá nunca ser buena madre.

UNA OPINION

El comercio franco-español

París, 23.—El consejero del Comercio exterior de Francia M. Robert Ducasble ha declarado que el comercio franco-español está en notable decadencia y que es necesario averiguar y estudiar las causas por medio de los agentes comerciales, para remediar en lo posible tal situación.

Esto no obstante, el resultado de 1910 es más satisfactorio que en los dos años anteriores. Los principales productos importados de España son las lanas y borras, frutas, que han llegado en 1910 á 21 millones de francos contra 19 y 18 en los de 1908 y 1909; vinos, con 32 millones en 1910 y sólo 6 millones en los anteriores; cinc, plomo, alhajas de oro, plata, etc.

Los productos franceses que importa España consisten en bestias de carga, pescado fresco, seco y salado; maquinaria, automóviles, productos químicos, artículos de moda, etc.

Francia y España—dice M. Robert—no deben limitarse á un intercambio de cifras tan exiguas como las registradas en 1910.

DE BRUSELAS

PROCESO SENSACIONAL

Bruselas, 23.—El 8 de mayo próximo comenzará ante los tribunales de esta capital el proceso intentado por la princesa Luisa contra la fundación Niederulbach y á la vez contra el Estado belga. Es sabido que la princesa Luisa contrariamente á la actitud de las princesas Estefanía y Clementina sostiene todas sus pretensiones al haber de dicha fundación el cual asciende á unos cuarenta y cinco millones de francos. Según la princesa Luisa, esta cantidad pertenece á las herederas del Rey Leopoldo II, mientras el Estado belga sostiene que le pertenecen los cuarenta y cinco millones. Este proceso desperta gran interés y la corte y el gobierno belgas hubieran querido evitarlo; constará de unas quince sesiones. El Estado belga ha hecho á este propósito varias consultas jurídicas á Esmein, profesor de Derecho público francés en Asser; al ministro de Estado de Holanda y al profesor Saband, jurisconsulto alemán.

Corredor

Se necesita un con buenos informes y bien relacionado con este comercio, para trabajar á la comisión. Informes, Centro de Anuncios.

Los sucesos de Marruecos

NOTICIAS VARIAS

Tánger 23.—Con fecha 21 me comunican desde Larache que se va extendiendo el movimiento de rebeldía en las cercanías de Alcázar. Las kábilas montañosas de Abl Xerif, Beni Gorfet, Yebel Habib y Beni Aaros se muestran inquietas y se manifiestan decididas á sacudir el yugo del Raisuli, hasta ahora el único gobernador que había conseguido sojuzgar, bien es verdad que los procedimientos empleados para conseguirlo eran insostenibles para los miserables aldeanos.

El radiograma de Rabat á que ayer me refería confirma una versión que circula entre los indígenas de aquella ciudad. Según ella, los Zemur se han posesionado de la ciudad de Mequinez y se han apoderado, por medio del saqueo, de cuanto pertenecía al Sultán en aquella antigua capital del Imperio, incluyendo hasta los caballos de silla y las acémilas que se hallaban en las cuadras.

Los rebeldes, según el rumor á que me refiero, gobiernan la población, ya que el gobernador ha huido.

Una carta fechada el 15 en Fez acusa la misma situación. Están paralizadas las operaciones de los rebeldes á consecuencia de las persistentes lluvias y de las considerables pérdidas que los Beni M'Tir sufrieron el día 12. Los bereberes continúan reclutando adictos y persisten en su propósito de asaltar la capital.

No han dado resultado las negociaciones entabladas con la tribu de los Ulad Yamaa para que ésta volviese á la legalidad y cooperase á la defensa de Fez. Al contrario, esas gentes atacaron el día 14 por Bab Gniza, y se llevaron una partida de ganado vacuno, y siguen robando y maltratando á cuantos peatonos y correos tienen la desgracia de tropezar con ellos.

Continúa siendo algo crítica la situación de la mehallá del comandante Bremond, por hallarse escasa de municiones y estar rodeada de numerosos rebeldes. Se esperaba que, gracias á la cooperación del kaid Xarkani, pudiera el agente consular francés M. Boisset, llevarla dinero, víveres y algunas municiones, pero aunque dicho kaid es protegido francés en calidad de agente comercial de aquella nación, muestra, según me aseguran, veleidades de pasarse al campo de los rebeldes.

La *Depeche Marocaine* publica hoy la noticia de que el antiguo gobernador de Tetuán, Sid Abd-el-Krim el Hebbadi, súbdito español en la actualidad, se halla acampado en la desembocadura del río Martín con 100 jinetes reclutados y pagados por dicho personaje. Señora, según dicen desde Tetuán, el objetivo de dicha fuerza.

LA PRENSA FRANCESA

Le Temps, dedica su editorial á la cuestión de Marruecos, y bajo el título «La hora de la acción» insiste en la necesidad de intervenir en Marruecos, para salvar la misión Mangin y la mehallá Bremond, de un modo más activo que lo que supone la formación de la harka de tribus adictas de la Chania.

Dice que toda la prensa, incluso la avanzada, como *La Lanterne*, *L'Aurore*, *Paris Journal* y *Les Nouvelles*, están de acuerdo en considerar que se necesita una acción inmediata.

A juicio de *Le Temps*, «la harka de la Chania es insuficiente, y no hay necesidad de adoptar máscaras jervianas; pues se va á salvar franceses que están en peligro de muerte, como consecuencia de varios meses de incuria gubernamental. Es preciso salvarlos sin dilación y sin debilidades, diciendo muy alto á las Potencias extranjeras lo que nosotros queremos y lo que nosotros hacemos. Es preciso, en una palabra, que Francia tome sobre sí las responsabilidades de gran potencia, á las cuales faltaría muy gravemente echando sobre ella la vergüenza de perder el tiempo y dejar morir á los héroes que en Fez la representan.»

El *Journal des Débats* da cuenta de las fuerzas que se movilizan en la región de Taurit, que son: dos batallones del 2.º de Zuavos de Orán; un batallón del 2.º de Tiradores de Orán; un batallón de la Legión extranjera de Bel-Abbés; un batallón del 2.º Cazadores de África; otro del 6.º de Cazadores; un escuadrón de *spahis*, de Marnia; dos baterías del 75.º de campaña, una de Orán y otra de Saída; y una sección del 75.º de montaña, de Tremecen.

El *Gaulois* publica un artículo de M. René d'Aral, en el que se recomienda la simultaneidad de la acción *mahjentina* al Oeste, y la acción francesa al Este, juzgando las cuales desde el punto de vista internacional, dice:

«Lo que nosotros podemos decir, y no podríamos contradecir nadie de buena fe, es que las medidas á las cuales nosotros nos decidimos están en absoluta conformidad con los derechos que nos confieren los tratados.»

El protocolo de Argenciras no ha previsto, sin duda, una acción militar en el interior de Marruecos; pero no pueden considerarse como contrarias las estipulaciones de este tratado, desde el momento en que favorece—como lo hace la acción franco marroquí—la seguridad de los intereses colectivos y la libertad económica en el Imperio jerifiano.

En cuanto á la demostración en la región de nuestra frontera oranesa, no traspasa los límites de los privilegios que nos han sido acordados por los tratados de 1901 y de 1902, que lo mismo que nuestro acuerdo de 1909 con Alemania, al reconocernos derechos políticos especiales, nos atribuye, en primer lugar, la misión de asegurar el mantenimiento del orden y de la tranquilidad en Marruecos.»

Los estrenos en Madrid

«DEL MISMO TRONCO»

En Lara se ha estrenado esta obra acerca de la cual un crítico escribe:

No creo que haya quien recuerde hasta el de anoche, un beneficio de Joaquín P. no tranquilo, artístico, sin batalla ni lágrimas.

Fueron en otros tiempos las *seratas d'onore* de la aplaudida artista casi luctuosas jornadas.

Pero como no hay mal que cien beneficios dure, ayer cambiaron las tornas y sólo se escucharon aplausos, aclamaciones, llamadas al prosencio, plácemes; todo ello entre un formidable envío de regalos que á la Pino ofrecieron sus innumerables admiradores.

En el cartel se anunciaba un estreno de autor ya probado para los santanderinos; nuevo entre los madrileños, y que ostenta un nombre ennoblecido en las letras patrias por su hermano D. Marcelino Menéndez Pelayo.

Del mismo tronco es el título de la obra y el diálogo pulcro, castizo, el asunto honesto, la dignidad de los personajes principales nos autorizan á decir que anoche se reveló en Lara un autor decente y de talento.

Precioso el acto de exposición, y ni un reparo hemos de poner al desarrollo, que interesa vivamente.

En el segundo, tan estimable en general como el primero, ya entra alguna escena de lleno dentro de los convencionalismos teatrales, y así resulta un tanto violenta la situación cuando delante de la hermana que encontró amparo y refugio en una casa se expulsa de ella al hermano poco recomendable y cazador de dotes.

«Pero esto es un detalle que se observa sólo al recordar que toda la obra se desenvuelve con admirable naturalidad y habilidad.»

En suma: don Enrique Menéndez Pelayo llegó y venció brillantemente en su primera empresa de autor en Madrid.

La ejecución fué primorosa, distinguiéndose las Sras. Pino, Pardo, Alba, Monero y Rosala y los Sres. Barrycoo, Palanca y Romea.

La escena estuvo bien servida y con lujo.

El teatro, lleno, y hasta ahora no tenemos noticia de que entre los centenares de admiradores que abrazaron á don Enrique Menéndez Pelayo por su victoria, alguno le quitara el alfiler de corbata; según costumbre, que parece se está, bleezca, desde la noche de ovaciones al aplaudido compositor Rafael Calleja.

«LA TIERRA DEL SOL»

En el Gran Teatro, de Madrid, se ha estrenado *La tierra del sol*, acerca de dicha obra leemos:

Anoche se estrenó en el Gran Teatro *La feria El país del sol*, y el éxito fué uno de los mayores que han conseguido los autores de *El país de las Hadas* y *A B C*. No importa que no haya asunto en aquella revista llena de luz, de sabor local, de vida castizamente española, y por añadidura andaluza.

La tierra del Sol ha sido un gran acierto por su música española, alegre, bulliciosa, que trae á la memoria las partituras del gran Barberi; por aquel derroche de lujo en el decorado y en los trajes; por aquel cuadro exacto de la vida de país que da la nota alegre de nuestra Patria.

Luis Muriel ha pintado unas decoraciones, en las que su espíritu de observación y su maestría en el arte escenográfico han quedado á mayor altura que nunca.

Aquel rinconcito de Andalucía, con ventaracas que excitan á «pelar la pava», con flores y enredaderas, nos transporta á cualquiera de las rientes callejuelas de San Bernardo ó la Macarena, de Sevilla.

La decoración de la columna jónica, que sirve para presentar un enjambre de mujeres bonitas, con la típica mantilla española, es también del mejor efecto, y muy digna de elogio la de la bodega jerezana de amplia perspectiva y de una bien combinada iluminación.

Muriel fué muy aplaudido en justicia. El éxito de la noche fué para el maestro Calleja. Su música no sólo satisfizo á todos, sino que fué casi toda repetida, y algunos números, como el pregón de las flores, que cantó admirablemente Caridad López, tres veces.

El pregón de los buquerones, el número de las pitilleras, que cantó también con mucho estilo Ursula López; las coplas de «Las viejas ricas de Cáiz», de perfecto color local, y el *garrin* que baila Paquita Correa, combinado con un aire morisco, cantado por Ursula López, para buscar el contraste entre los dos números, son páginas musicales que valieron una ovación continua al maestro Calleja, y que fueron todas repetidas.

Vila ha hecho unos trajes preciosos, de mucha visualidad, y merece también un elogio.

La interpretación fué muy buena.

Merecen mención especial Ursula López, Caridad Álvarez y Paquita Correa. Después Orta, hijo, que estuvo muy bien en su papel, y por último Encarnación Sixto, la Salvador, Soriano, Lamas y todos los que tomaron parte en la representación.

Durante el curso de ella los autores de *La tierra del Sol* fueron llamados á escena cuatro ó cinco veces. Al final 15 ó 16. La obra hará la fortuna de la empresa.

LA DANZA DE LA MUERTE.

En el Teatro Nacional se ha estrenado «La danza de la muerte», de cuya obra leemos lo siguiente:

Un éxito grande y clamoroso obtuvo anoche la novela escénica en tres actos, de López Barbado y Custodio, «La danza de la muerte», arreglo dramático de la zarzuela de los mismos autores «Piel de oso».

La acción de la obra, encerrada antes en límites artísticos estrechos, por exigencias del género en que primeramente fué ofrecida al público, está ahora amplificada, hermosada con detalles felicísimos de acción y de dicción, con incidentes nuevos de una extraña poesía, y la figura de aquella trágica ebría «Piel de oso», la malabarista que en el circo mató al amante «Galán con una rosa, rubio como el cofiack», crece hasta ser un tipo en que cualquier actriz de talento halla recursos infalibles de emoción poderosa.

El exótico ambiente de la obra, sus pintorescos personajes, el vaho de pasión fiera que se exhala de todas las escenas, desde la primera á la última, cada vez más cálido y más humano, se apoderaron anoche del público y valieron á Barbado (porque su colaborador no se encuentra en Madrid) nutridas ovaciones en diversos momentos de la acción é innumerables salidas á escena al final de cada acto.

El trágico desenlace, imprevisto y hermosísimo, conmovió profundamente á los espectadores.

LO DE PORTUGAL

Carta de Roma

En las altas esferas del Vaticano ha levantado gran polvareda la noticia de una nota confidencial que se dice expedida por el cardenal secretario de Estado á los obispos portugueses, en la cual se les daba por parte del Vaticano el consejo de aceptar por ahora y *pro bono pacis* la situación creada por el Gobierno de la República al clero portugués, salvo el derecho de proceder más tarde según las circunstancias exijan. Pero anoche el órgano oficial del Vaticano ha desmentido oficialmente la noticia.

He intentado descubrir la génesis de la noticia que anda confirmándose por una parte y desmintiéndose por otra, y por tanto logré entrevistar á un alto personaje portugués residente en Roma, el cual, por el cargo de clero católico que ocupa, podía estar al corriente de lo que pasaba entre el Vaticano y el Gobierno de la República de Portugal.

«Excelencia—pregunté al personaje,—¿qué puede decirme á propósito de la nota del Vaticano á los obispos sobre la separación? ¿Es que existe tal nota?»

«La nota existe—me contestó,—y la noticia es verdadera, muy verdadera. El Vaticano dió algunas instrucciones secretas á los obispos, las cuales se prestan á ser interpretadas en el sentido de que ellos no deben hacer por ahora oposición al Gobierno. Naturalmente, no hacer oposición no quiere decir aceptar, y probablemente al desmentirlo *El Observador* obedece á esta diversa forma de interpretación. Por lo demás está en el interés del clero portugués el no crear dificultades á la República.»

«¿Los cuales respetarán, pues, las leyes republicanas?»

«Los obispos portugueses son ante todo portugueses y sacerdotes; ellos de las formas políticas por que se rige el país no se ocupan, ni por otra parte tienen por qué ocuparse. Como quiera que sea—añadió con una sutil sonrisa el ministro—ellos están completamente en las manos del Gobierno. La población portuguesa es católica, pero es también republicana, y cuando algún obispo recientemente, como el de Oporto, ha querido levantar la cabeza contra la República, se ha encontrado solo. Todo acto de hostilidad venido de ellos, mientras de una parte les quitará todo el afecto y la veneración de los fieles, por otra les haría perder los beneficios de que gozan ahora, ú otros que el Gobierno tiene intención de concederles.»

«¿Por qué piensa su excelencia que el Gobierno reanudaré las negociaciones?»

«Esto dependerá de las circunstancias y de la actitud del Vaticano. Como quiera que sea, el Gobierno está resuelto á proceder al desarrollo y aplicación de la ley y de los procedimientos inherentes á la separación. El Gobierno ha decidido acordar á los obispos nuevos beneficios, como las pensiones vitales, y usted comprenderá que si el episcopado portugués hiciera oposición al Gobierno éste se sentiría en el derecho y aun tal vez en el deber de retirar sus proyectos y medidas favorables á los obispos.»

«¿De modo que la nota existe?»

«En el sentido ya indicado, sí, y le autorizo á declararlo.»

«¿Hora bien; ¿cuál será la actitud del Vaticano? ¿El cardenal secretario de Estado habrá querido, con el comunicado del *Osservatore Romano*, anular aquella nota?»

«No lo sé; pero la invitación por parte de la Santa Sede de no hacer oposición por ahora—y fíjese usted bien en esta palabra *por ahora*—fué realmente hecha á los obispos.»

A pesar de estas afirmaciones, que venidas de un personaje político tan caracterizado, parecen, además, en consonancia con las declaraciones hechas por el ministro de Estado en Portugal, en las altas esferas del Vaticano continúa afirmando que *ni directa ni indirectamente* ha sido enviada por la secretaria de Estado ninguna nota á los obispos portugueses exhortándolos á que aceptaran la separación entre la Iglesia y el Estado. Y si el Gabinete portugués insiste en señal de que al ministro de Estado le han sido dadas informaciones no verídicas ó han sido comunicados documentos apócrifos. Y la razón principal que hace apreciar como exacto el mentís del Vaticano, es que la Santa Sede no puede aceptar ni hacer aceptar el principio de separación entre la Iglesia y el Estado porque es contrario á sus cánones.»

Una revolución en la telegrafía

40.000 palabras en una hora

París 22.—Para la transmisión del servicio telegráfico entre París y Niza ha comenzado á adoptarse el nuevo sistema de telegrafía rápida Pollak Virag, por el que pueden transmitirse, normalmente, en una hora, 40.000 palabras, bastando dos empleados para asegurar el servicio.

Con los actuales aparatos sólo pueden transmitirse en una hora 6.000 palabras, necesitando ocho empleados para el servicio.

DESDE BARCELONA

Liga de señoras

Barcelona 24, 6 tarde.

Varias damas de nuestra aristocracia proyectan formar en Barcelona una Liga de señoras compradoras, al igual de las 62 que funcionan en los Estados Unidos, de las que ejercen su influencia bienhechora en Alemania y de las que benefician á la clase obrera francesa y á la obrera Suiza.

Su fin será el de levantar y beneficiar la condición de las obreras de la aguja, para mejorar en lo posible su situación.

La exposición de Bellas Artes

Ayer tarde, en el Palacio de Bellas Artes, se verificaron las pruebas oficiales de la espléndida instalación eléctrica, con la cual se ha completado la iluminación del gran Saló central y vestibulo de dicho Saló.

Las pruebas dieron excelente resultado y demostraron la necesidad de aquella completación de luz, pues la importancia del gran Saló lo requería.

Indudablemente los concurrentes á la VI Exposición Internacional de Arte, que se inaugurará el próximo día 29, aplaudirán aquella espléndida iluminación que hará resaltar las bellezas artísticas de la Exposición, al mismo tiempo que contribuirá á dar más fastuosidad á los grandes festejos que se celebrarán durante el tiempo que estará abierto el Certamen artístico.

Políticas

En la Barceloneta se ha inaugurado un Circulo Tradicionalista bajo la presidencia de D. Luis de Llanza.

Esperado de regreso de Italia el diputado D. Melquíades Alvarez.

Ha regresado de París el ex-diputado D. Francisco Cambó.

Teatrales

Con la representación de «El caso de los Dioses» terminó anoche el primer ciclo de la trilogía «El anillo del Nibelungo».

La ejecución, en su integridad, no anduvo del todo perfecta, pero sólo adoleció de pequeños lunares de conjunto que se corregirán en las sucesivas representaciones. En cambio, la mayor parte de los artistas, seguros de sus papeles, tradujeron por la acción y el canto, toda la idea wagneriana.

Esta noche debutará en el teatro de Novedades la célebre artista francesa Cecile Sorel.

Baleáricas

A la excursión que efectuarán á Palma en junio próximo los tradicionalistas de Barcelona, asistirán el jefe regional de Cataluña Sr. Duque de Solferino y el de Valencia Sr. Simó.

En méritos del concurso de traslado de junio último han sido nombrados maestros D. Romualdo Mañá Bonifacio para Manacor y D. Salvador Jimeno Ramos para Palma.

En méritos del concurso de ascenso ha sido nombrada D.ª Catalina Coll Tomás, maestra de Sineu.

En esta se cotizan las almendras de Mallorca: corriente, á 250 y escogidas á 260; habas de Mahón á 47; algarobas de Ibiza á 11 y de Mallorca á 10'40. Todo pesetas los 100 kgs.

Han llegado á este puerto, de Ciudadela el pallebot «San Nicolás» y de Palma el pallebot «Beatríz».

LO DE PORTUGAL

Carta de Roma

En las altas esferas del Vaticano ha levantado gran polvareda la noticia de una nota confidencial que se dice expedida por el cardenal secretario de Estado á los obispos portugueses, en la cual se les daba por parte del Vaticano el consejo de aceptar por ahora y *pro bono pacis* la situación creada por el Gobierno de la República al clero portugués, salvo el derecho de proceder más tarde según las circunstancias exijan. Pero anoche el órgano oficial del Vaticano ha desmentido oficialmente la noticia.

He intentado descubrir la génesis de la noticia que anda confirmándose por una parte y desmintiéndose por otra, y por tanto logré entrevistar á un alto personaje portugués residente en Roma, el cual, por el cargo de clero católico que ocupa, podía estar al corriente de lo que pasaba entre el Vaticano y el Gobierno de la República de Portugal.

«Excelencia—pregunté al personaje,—¿qué puede decirme á propósito de la nota del Vaticano á los obispos sobre la separación? ¿Es que existe tal nota?»

«La nota existe—me contestó,—y la noticia es verdadera, muy verdadera. El Vaticano dió algunas instrucciones secretas á los obispos, las cuales se prestan á ser interpretadas en el sentido de que ellos no deben hacer por ahora oposición al Gobierno. Naturalmente, no hacer oposición no quiere decir aceptar, y probablemente al desmentirlo *El Observador* obedece á esta diversa forma de interpretación. Por lo demás está en el interés del clero portugués el no crear dificultades á la República.»

«¿Los cuales respetarán, pues, las leyes republicanas?»

«Los obispos portugueses son ante todo portugueses y sacerdotes; ellos de las formas políticas por que se rige el país no se ocupan, ni por otra parte tienen por qué ocuparse. Como quiera que sea—añadió con una sutil sonrisa el ministro—ellos están completamente en las manos del Gobierno. La población portuguesa es católica, pero es también republicana, y cuando algún obispo recientemente, como el de Oporto, ha querido levantar la cabeza contra la República, se ha encontrado solo. Todo acto de hostilidad venido de ellos, mientras de una parte les quitará todo el afecto y la veneración de los fieles, por otra les haría perder los beneficios de que gozan ahora, ú otros que el Gobierno tiene intención de concederles.»

«¿Por qué piensa su excelencia que el Gobierno reanudaré las negociaciones?»

«Esto dependerá de las circunstancias y de la actitud del Vaticano. Como quiera que sea, el Gobierno está resuelto á proceder al desarrollo y aplicación de la ley y de los procedimientos inherentes á la separación. El Gobierno ha decidido acordar á los obispos nuevos beneficios, como las pensiones vitales, y usted comprenderá que si el episcopado portugués hiciera oposición al Gobierno éste se sentiría en el derecho y aun tal vez en el deber de retirar sus proyectos y medidas favorables á los obispos.»

«¿De modo que la nota existe?»

«En el sentido ya indicado, sí, y le autorizo á declararlo.»

«¿Hora bien; ¿cuál será la actitud del Vaticano? ¿El cardenal secretario de Estado habrá querido, con el comunicado del *Osservatore Romano*, anular aquella nota?»

«No lo sé; pero la invitación por parte de la Santa Sede de no hacer oposición por ahora—y fíjese usted bien en esta palabra *por ahora*—fué realmente hecha á los obispos.»

A pesar de estas afirmaciones, que venidas de un personaje político tan caracterizado, parecen, además, en consonancia con las declaraciones hechas por el ministro de Estado en Portugal, en las altas esferas del Vaticano continúa afirmando que *ni directa ni indirectamente* ha sido enviada por la secretaria de Estado ninguna nota á los obispos portugueses exhortándolos á que aceptaran la separación entre la Iglesia y el Estado. Y si el Gabinete portugués insiste en señal de que al ministro de Estado le han sido dadas informaciones no verídicas ó han sido comunicados documentos apócrifos. Y la razón principal que hace apreciar como exacto el mentís del Vaticano, es que la Santa Sede no puede aceptar ni hacer aceptar el principio de separación entre la Iglesia y el Estado porque es contrario á sus cánones.»

Una revolución en la telegrafía

40.000 palabras en una hora

París 22.—Para la transmisión del servicio telegráfico entre París y Niza ha comenzado á adoptarse el nuevo sistema de telegrafía rápida Pollak Virag, por el que pueden transmitirse, normalmente, en una hora, 40.000 palabras, bastando dos empleados para asegurar el servicio.

Con los actuales aparatos sólo pueden transmitirse en una hora 6.000 palabras, necesitando ocho empleados para el servicio.

DESDE BARCELONA

Liga de señoras

Barcelona 24, 6 tarde.

Varias damas de nuestra aristocracia proyectan formar en Barcelona una Liga de señoras compradoras, al igual de las 62 que funcionan en los Estados Unidos, de las que ejercen su influencia bienhechora en Alemania y de las que benefician á la clase obrera francesa y á la obrera Suiza.

Su fin será el de levantar y beneficiar la condición de las obreras de la aguja, para mejorar en lo posible su situación.

La exposición de Bellas Artes

Ayer tarde, en el Palacio de Bellas Artes, se verificaron las pruebas oficiales de la espléndida instalación eléctrica, con la cual se ha completado la iluminación del gran Saló central y vestibulo de dicho Saló.

Las pruebas dieron excelente resultado y demostraron la necesidad de aquella completación de luz, pues la importancia del gran Saló lo requería.

Indudablemente los concurrentes á la VI Exposición Internacional de Arte, que se inaugurará el próximo día 29, aplaudirán aquella espléndida iluminación que hará resaltar las bellezas artísticas de la Exposición, al mismo tiempo que contribuirá á dar más fastuosidad á los grandes festejos que se celebrarán durante el tiempo que estará abierto el Certamen artístico.

Políticas

En la Barceloneta se ha inaugurado un Circulo Tradicionalista bajo la presidencia de D. Luis de Llanza.

Esperado de regreso de Italia el diputado D. Melquíades Alvarez.

Ha regresado de París el ex-diputado D. Francisco Cambó.

Teatrales

Con la representación de «El caso de los Dioses» terminó anoche el primer ciclo de la trilogía «El anillo del Nibelungo».

La ejecución, en su integridad, no anduvo del todo perfecta, pero sólo adoleció de pequeños lunares de conjunto que se corregirán en las sucesivas representaciones. En cambio, la mayor parte de los artistas, seguros de sus papeles, tradujeron por la acción y el canto, toda la idea wagneriana.

Esta noche debutará en el teatro de Novedades la célebre artista francesa Cecile Sorel.

Baleáricas

A la excursión que efectuarán á Palma en junio próximo los tradicionalistas de Barcelona, asistirán el jefe regional de Cataluña Sr. Duque de Solferino y el de Valencia Sr. Simó.

En méritos del concurso de traslado de junio último han sido nombrados maestros D. Romualdo Mañá Bonifacio para Manacor y D. Salvador Jimeno Ramos para Palma.

En méritos del concurso de ascenso ha sido nombrada D.ª Catalina Coll Tomás, maestra de Sineu.

En esta se cotizan las almendras de Mallorca: corriente, á 250 y escogidas á 260; habas de Mahón á 47; algarobas de Ibiza á 11 y de Mallorca á 10'40. Todo pesetas los 100 kgs.

Han llegado á este puerto, de Ciudadela el pallebot «San Nicolás» y de Palma el pallebot «Beatríz».

SERVICIO OBLIGATORIO

Madrid 23.—En la reunión celebrada en el ministerio de la Guerra para acordar las modificaciones en el proyecto de ley de servicio militar obligatorio, se acordó según hemos oído, desglosar de la ley todo aquello que no sea principio fundamental, para dejarlo connotado al reglamento; no determinar previamente dónde, cómo y cuándo se ha de instruir á los excedentes de cupo, lo cual se deja también para el reglamento; no fijar tampoco el número de excedentes que han de instruirse, sino consignar que serán todos los que permitan los ingresos, y cambiar la enmienda del general Primo de Rivera, que el Senado incorporó al proyecto, para que hasta dos años después de la aprobación no se implante el servicio obligatorio en una disposición que diga que se implantará dentro de dos años. El Gobierno ha prometido someter al Congreso el proyecto en la primera sesión.

Información

Muchacha ahogada

A las cinco de la mañana de hoy ha ocurrido en el caserío del «Plá de San Jordi» una sensible desgracia, que ha impresionado profundamente a todas las personas de aquel suburbio.

Los colonos del predio «Can Carlos» han mandado a la joven sirvienta Catalina Pujadas Sastre, de once años de edad, a sacar un cubo de agua de un pequeño pozo que tiene cinco metros de profundidad existente en dicha finca y que comunica con el pozo del molino.

Como quiera que el pozo no tiene brocal de ninguna clase, se supone que la muchacha ha perdido el equilibrio debido al peso del cántaro y ha caído dentro del pozo.

Viendo los colonos la tardanza de la sirvienta, han acudido al sitio de la desgracia, encontrándola sumergida en el agua del pozo.

El colono le ha prestado en seguida los correspondientes auxilios, logrando sacarla todavía con vida.

Los auxilios han resultado tardíos e insuficientes, pues la desgraciada muchacha ha fallecido a los pocos minutos de ser extraída.

El colono ha dado aviso al guardia municipal de punto en el «Plá de San Jordi», quien ha comunicado la noticia a las demás autoridades y al Juzgado.

Inmediatamente se han trasladado al citado lugar el Juez Sr. Torres acompañado del médico forense Sr. Losada, quienes han dado comienzo a las actuaciones reglamentarias y ordenado la traslación del cadáver al cementerio.

También ha ido al lugar de la desgracia el cabo de la guardia municipal señor Carbonell.

De Enseñanza

La Dirección general de primera enseñanza está preparando la publicación de varios estados, en los que se comprenderán las nuevas escuelas que resultan en virtud del desdoblamiento de las antiguas auxiliares y escuelas graduadas reconocidas y en preparación.

También publicará una relación exacta de los maestros que disfrutaban del sueldo de 825 pesetas y que con el ascenso a 1.000 pesetas y pérdida de retribuciones, sufrían algún perjuicio económico, y que a tenor de la Real orden de 31 de marzo último quedan compensados.

También tiene en preparación otras disposiciones que se publicarán oportunamente.

Visita a las cuevas

«D'els Hams».
El pasado domingo la sección excursionista de la sociedad «Asistencia Palmesana» llevó a cabo una excursión a las maravillosas cuevas «D'els Hams».

Los excursionistas en número de unos veinte y cinco marcharon hacia Manacor en el tren de las 7:30 de la mañana.

Una vez en dicho pueblo montaron en los coches que el propietario señor Caldentey tenía preparados y se dirigieron a las cuevas.

La visita se efectuó sin que ocurriera incidente alguno.

Todos los excursionistas quedaron muy satisfechos de la belleza de aquellas.

En la fonda «Cana Pastas» se sirvió a todos los excursionistas una succulenta comida.

Al servir el café varios de los asistentes felicitaron al propietario de las cuevas D. Pedro Caldentey, deseándole toda suerte de prosperidades.

Títulos de la Deuda

La Dirección de la Deuda y clases pasivas, en virtud de la autorización que le ha sido conferida por el Real decreto de 6 de febrero de 1909 y por la Real orden de 20 de marzo de 1911, encargando al Banco de España la aplicación y entrega de las hojas de sus cupones de los títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, ha acordado con fecha 15 del corriente, se realice dicho servicio con arreglo a las prevenciones siguientes:

a) La petición de las hojas de cupones de los títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100 tendrá lugar del 1.º al 10.º de mayo próximo en el Negociado de la Deuda de esta Intervención de Hacienda, previa presentación de los títulos con facturas facilitadas gratuitamente por dicha Intervención.

El beneficiario del plazo mencionado, deberá solicitar formalmente la entrega de las hojas de cupones en la Dirección general del ramo.

b) Los títulos presentados serán comprobados con la factura en su numeración y serie y devueltos a los interesados con el título que ha de servir en su calidad de recibo del Banco de España y las hojas de cupones correspondientes.

c) Registrada la factura en el libro correspondiente y segregado el talón que ha de entregarse al presentador, suscribirá el Negociado de Deuda la diligencia de comprobación que consta en la factura, remitiéndose al Centro directivo para su asiento en los libros de emisión de las hojas de cupones.

d) Tanto las facturas recibidas de esta Intervención de Hacienda como las presentadas en la Dirección general de la Deuda y clases pasivas, se remitirán una vez anotadas, al Banco de España para que dicho establecimiento pueda aplicar a cada factura las hojas correspondientes; remitirás a las provincias las que correspondan y entregarlas en su día a los interesados.

e) El Banco de España fijará en la forma que estime más conveniente los días en que, tanto en la Central como en las Sucursales, haya de tener lugar la entrega de las hojas a los presentadores, pudiendo exigir, en los casos en que lo juzgue oportuno, la presentación de los títulos comprendidos en la factura.

f) La entrega de facturas, reconocimiento y confrontación de títulos y entrega del resguardo a los presentadores se hará en los días indicados por el Negociado de la Deuda de esta intervención de Hacienda de cuatro a siete de la tarde siendo laborables.

g) Pueden ya ser recogidas de la Intervención las facturas para su presentación desde el 1.º de mayo próximo.

El Manicomio Provincial

Desde que se posesionó de la presidencia de la Diputación Provincial D. Antonio Barceló, uno de los proyectos en que preferentemente fijó su atención, fué el referente a la construcción de pabellones del nuevo Manicomio de «Jesús». En efecto, merecía el asunto especial atención por cuanto el número de dementes en el antiguo departamento del Hospital iba de cada día en aumento y era preciso se habilitara un nuevo local para que los alienados allí recluidos estuvieran en las debidas condiciones que prescribe la Ciencia.

Las obras de construcción del nuevo Manicomio, gracias al celo del presidente señor Barceló, se han efectuado con notable actividad, quedando los dos pabellones ya construidos en condiciones para admitir a los enfermos.

Hoy la Comisión Provincial ha celebrado la última sesión, y por el extracto que publicamos en este número podrán ver nuestros lectores que ha tomado el acuerdo de que sea trasladado al Manicomio de Jesús un número de dementes.

En la actualidad existen en el Hospital unos 200 locos; de ellos, 80 mujeres. En la próxima semana serán trasladados a Jesús unos 60 dementes varones.

Seguirán sin interrupción las obras en dicho Manicomio hasta que queden completamente terminadas y puedan ser trasladados todos los atacados existentes en el benéfico establecimiento mentado.

El celo demostrado en este asunto por el señor Barceló, quien antes de cesar, en el cargo presidencial ha podido ver realizado el traslado de dementes, merece nuestro más caluroso y sincero elogio.

Escuadra inglesa a Pollensa

La quinta escuadra inglesa de cruceros que, según se dijo debía visitar Palma, no vendrá a este puerto.

El día 3 del próximo mes de mayo fondeará en la bahía de Pollensa, procedente de la de Rosas, donde permanecerá hasta el 8.

Manda la escuadra el contralmirante Mr. Cecil Burney y la forman los buques «Good Hope», «Blak Prince», Duke of Edinburgh» y «Doris».

Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Obras, presidida por el señor Alcalde, acordando conceder diferentes permisos de Obras y aprobar varias cuentas.

De un crimen

Esta mañana de nuevo ha ingresado en el Hospital civil la joven Ana Reichax Colomar, que como recordarán nuestros lectores recibió varios tiros de su novio, estando en su domicilio de la calle del Socorro.

El objeto de haber ingresado en dicho establecimiento ha sido, según se nos dice, con objeto de extraerle un proyectil que todavía tiene en el cuerpo.

Raudiencia

Mañana a las once tendrá lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del Distrito de la Lonja de esta ciudad apelación en un efecto, deducido por doña Bienvenida Oliver Oliver, contra doña Josefa Campins Pujol y el Ministerio Fiscal.

Los Letrados señores Font y Alomar (Don Juan) defenderán a las partes respectivamente.

El Balneario de San Juan de Campos

El día 15 del próximo mes de mayo se inaugurará la temporada en el balneario de San Juan de Campos.

Según noticias, en el citado Balneario se han llevado a cabo notables e importantes reformas que le colocan a la altura de sus similares de la península.

El edificio tiene disponibles para los bañistas cuarenta habitaciones amuebladas con mobiliarios recientemente adquiridos por la propietaria señora viuda de D. Rafael García Moll.

El bañista encontrará en el Balneario toda clase de comodidades que le harán grata la estancia en dicho sitio.

Del servicio de fonda y restaurant se ha encargado el acreditado maître d'hotel D. Matías Pujol, quien además del servicio esmerado de las comidas, ha montado en el Balneario un completo surtido de toda clase de vinos, licores, aguas minerales, incluso hielo transparente y todo cuanto apetezca el más refinado gourmet.

En estas condiciones es de esperar que este año y sucesivos se verá el Balneario de San Juan de Campos sumamente concurrido.

El tiempo

De nuevo el barómetro ha marcado ligera depresión.

El tiempo sigue siendo espléndido.

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:

Barómetro, 763 milímetros.

Termómetro (a las 9 m.), 18 ºC.

Máxima al sol, 26 idem.

Máxima a la sombra, 20 idem.

Mínima al cubierto, 13 idem.

Mínima al descubierta, 12 idem.

Temperatura media de ayer, 16 idem.

Temperatura media correspondiente al mes, 15 idem.

Diferencia, 1 en más.

Dirección del viento N.

Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, 9 Kgs.

Kilómetros recorridos en 24 horas 172 Kgs.

Lluvia en 24 horas, 0 litros.

Evaporación en 24 horas 4 id por id.

Humedad a las 9 (tanto por ojo de saturación), 71.

Descenso del barómetro en 24 horas, 2 milímetros.

Tensión del vapor, 11 idem.

Bendición de una imagen

El próximo domingo en la iglesia del Pont d' Inca se celebrará lucida fiesta con motivo de la bendición de una imagen de la Virgen Purísima.

Verificará el acto el P. Provincial de los Franciscanos, siendo padrinos los niños Juan Moyá y Antonia Ramón.

Notas del Carnet

Personales
Ha efectuado su solemne profesión en el Convento de Santa Clara Sor María del Salvador, en el siglo Srita. D.ª Antonia Sureda Sancho de la Jordana.

Pronunció elocuente plática adecuada al acto el Rvdo. D. Juan Alcover.

Bodas

En la capilla de la Purísima de la Catedral Basílica han contraído matrimonio en la mañana de hoy la bellissima señorita Catalina Crespi y Roselló y el joven gerente de la casa de banca de los señores Martínez y Planas.

Han apadrinado la boda por parte de la novia sus primos los comerciantes don Guillermo y D. Faustino Malberti, y por la del novio el banquero D. Pedro Martínez y su hermano el médico D. Vicente Planas.

La ceremonia ha sido bendecida por el cura párroco Sr. Mesquida. Terminada ésta, todos los invitados han pasado a la nueva casa de los desposados donde se ha servido un lunch espléndido.

En automovil ha salido la feliz pareja para la finca, propiedad de D. José Píza, la Ginta Veyca, de Manacor, donde pasarán los primeros días de la luna de miel, que desearnos sea interminable.

A las muchas felicitaciones que han recibido, los novios y sus familias, unimos sinceramente la nuestra.

De viaje

Esta tarde han salido para Ciudadela el literato D. Angel Ruiz Pablo y el señor conde de Torre Sanra, y para Mahón el director de «La Marítima» D. Juan F. Taltavull.

Ayer tarde salió para Barcelona el director de la «Isla Marítima» D. Sebastián Simó.

En el vapor Ciudad de Palma efectuará ayer una excursión el Capitán General D. Emilio March y su señora esposa.

Procedentes de Barcelona han llegado en el vapor «Balear», D. Pelayo Seguer, D. Jaime Biliboni, D. José Coll, D. Andrés Fuster, D. Juan Batle, D. Rafael Ramis, D. José Bonnin, D.ª Margarita Colom, D.ª Coloma Roselló, D. José López e hija, D. Gabriel Colom, don Bartolomé Cortés, D. José Torres, don José Domingo y familia, D. Antonio Sastre, D. Bartolomé Mir, D. José Terrasa, D. Bartolomé Palmer, D. Mateo Alemany, D. Miguel Vidal, D. Jaime Porcel, D.ª Catalina Roca, D. Francisco Mulet, D. Francisco Tur y otros pasajeros.

Esta tarde a las cinco han salido para Valencia en el vapor «Balear», Mr. Douglas y señora y D. Teodoro Braimok y otros pasajeros.

Mañana saldrá para Barcelona el Padre Juan Bautista Reolons, quien en los discursos cuaresmales y otros pronunciados en distintas solemnidades religiosas, se ha acreditado en esta de elocuente orador sagrado.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA
Santos.—Nuestra Señora de la Cabeza y San Cleto.
Cuarenta Horas.—Continuación en Santa Catalina de Sena en sufragio de varios difuntos.
A las seis y media, exposición y primera parte del Rosario; a las diez, misa mayor y segunda parte del Rosario durante una misa.
Por la tarde, a las seis y media, rezada la tercera parte del Rosario, se continuará la novena de Santa Catalina de Sena y reserva.

NOTAS DEL MAR

A las once y media, el bergantín-goleta «San Antonio», procedente de Huelva.
El vapor «Balear», procedente de Barcelona.
De Mazarrón, la balandra «Buen Amigo».
Salidas
A las cinco, el vapor «Balear», para Valencia.
Despachados
Los balandros «Joven Dolores», para Ciudadela.
El bergantín-goleta «Mazagán», para Vivero.
Noticias varias
Mañana llegará de Barcelona el vapor «Rey Jaime II».

NOTICIAS MILITARES

Destinos en Caballería
El capitán don José Gralla y de Stein, del 8.º Depósito de reserva, a excedente en Baleares.
El primer teniente don Pablo Palau Muñoz, del regimiento de Dragones de Numancia, al Escuadrón Cazadores de Mallorca.
El primer teniente don Luis de Acuña Guerra, del Escuadrón Cazadores de Mallorca al regimiento de Dragones de Numancia.

ESTADÍSTICA

Defunciones
Durante los días que se expresan han sido conducidos al Cementerio de esta capital los cadáveres cuyos nombres se citan:
Día 18.—Doña Antonia Buadas Muntoner, soltera, 36 años; don Pedro Ribot Darder, casado, 71 años.
Día 19.—Doña Paula Bérngamo Campañy, soltera, 60 años; doña Catalina Queguas Vich, viuda, 65 años; don Jaime Roselló Amengual, casado, 65 años.
Día 20.—Bonafé Homar Moreno, 33 meses.

Comisión Provincial

Hoy ha celebrado la última sesión la actual Comisión Provincial. Ha presidido el señor Alcover asistiendo los señores Llobera, Morales, Aguiló y Roselló.

Una vez leída y aprobada el acta de la sesión anterior se ha dado cuenta del expediente instruido por el Ayuntamiento de Mahón, con objeto de obtener la autorización necesaria para establecer arbitrios extraordinarios destinados a cubrir el déficit que le resulta en el presupuesto municipal respectivo al corriente año acordándose informar al Gobernador que procede conceder la autorización solicitada.

Ha quedado enterada de una comunicación del señor Gobernador de la provincia transcribiendo una Real orden del ministerio de la Gobernación desestimando un recurso de alzada interpuesto por el Ayuntamiento de Ibiza reclamando del procedimiento de apremio que le sigue esta Diputación por débitos al contingente provincial.

(Salió del salón el señor Aguiló).

Enterada del expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Juan Valentí y D. Juan Aguiló en concepto de maridos y legítimos representantes de sus esposas doña Josefa y doña María Aguiló Aguiló en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Buñola por el que resolvió la plantación de plateros desde la «Font de Venis», a la estación del Ferro-carril a ambos lados del camino se ha acordado informar al señor Gobernador que procede revocar el acuerdo aprobado.

(Entraron los señores Aguiló y Roselló).

Se ha acordado que el Arquitecto de provincia pase a San Juan para llegar a cabo el replanteo del plano de la abertura de una nueva calle.

Vista una comunicación del Presidente de la Diputación provincial de Barcelona solicitando la admisión en el Departamento de dementes del Hospital de una alienada natural de esta provincia, se ha acordado reclamar antecedentes.

Se ha enterado de que doña Dolores Ruiz Giménez ha cesado en el destino de Registradora de la Prisión correccional y que el Ayuntamiento de Ibiza ha ingresado la cantidad de 700 pesetas en la Inclusa de aquella ciudad.

Se conceden varias prórrogas de lactancia y prohibimiento.

Vista una relación expresiva de los acogidos en el Departamento de dementes del Hospital que a juicio del médico asista pueden ser trasladados al Manicomio de Jesús, se ha acordado autorizar dicho traslado.

Se ha acordado además la ejecución de obras de reforma del Oratorio de la Inocencia.

Entre los diputados que cesaban en este cargo y sus compañeros se han cruzado frases de mútua cortesía.

Y se levantó la sesión.

Entre los diputados que cesaban en este cargo y sus compañeros se han cruzado frases de mútua cortesía.

Y se levantó la sesión.

Sobre el precio del pan

Causas idénticas a las que nos indujeron a publicar manifestaciones de la clase obrera sobre asunto de tanta importancia para ella, nos mueven hoy a poner en conocimiento de nuestros lectores las de los patronos tahoneros expresadas por conducto de su Junta directiva, conforme van a continuación:

Muy señor nuestro y de mi mayor aprecio:

Le agradeceremos que se moleste en insertar en el periódico de su digna dirección las siguientes líneas, por lo cual le anticipamos nuestras más expresivas gracias.

Habiendo leído en el periódico que Vd. tan dignamente dirige un artículo muy bien razonado, sobre la supresión de los amasijos particulares en las tahoneras de los clásicos «casolans» en el cual aparece una opinión del señor Castañer, perito en la materia sugerida por otro escrito publicado por los obreros panaderos, y habiéndonos enterado también de otro escrito inspirado por varios obreros de diferentes gremios publicado en la edición del sábado del mismo periódico, nos consideramos obligados a manifestar:

Que no existe pacto ni se ha celebrado reunión entre patronos y obreros panaderos.

No hay por que alarmarse, ni es justo que se considere a los patronos autores de actos que ni siquiera han intentado; pues no está en su ánimo ni en sus intereses perjudicar al público que alimenta su industria.

Tampoco es cierto que exista compromiso alguno garantido mediante la suscripción de letras ó pagarés, relacionado con el asunto. Algo parecido puede haber en proyecto pero en todo caso sólo afecta a nuestro régimen interior, es decir, para formalizar acuerdos habidos en Juntas generales, y no con la intención de perjudicar al consumidor. Entiendan estos obreros que caso de que mañana los obreros panaderos, no los patronos, que nunca han negado ni rebasado ningún amasijo del particular, se negaran a llevar las tablas ó sea los clásicos «casolans» existe un medio y para nadie es un secreto y es que llevando la harina a la tahona obtendrían una clase de pan más bien elaborado y por tanto de mejores condiciones higiénicas, amén de mejor calidad, todo lo cual no existe en la otra forma, por cuanto no puede verificarse la hornada seguida, por no coincidir todos en el curso de la fermentación, factor por el cual a veces no se obtiene un pan tan a gusto como se desea.

Dicen además los obreros en el citado escrito que comprando 10 kilos, de harina les cuesta 15 reales y obtienen un número de 13 ó 14 kilos de pan amasado; a lo que contestamos que si compraran en la tahona los kilos de pan que citan lo obtendrían por el mismo valor, y por eso desea todo patrono vender a tanto el kilo y no a tanto la pieza, pues como infinitas veces por estos y por la misma autoridad se ha querido proceder a la venta del pan al peso y por no querer secundarlo el consumidor se ha tenido que desistir, no tan sólo lo demostramos por medio de estas líneas sino que quien quiera puede hacer la prueba y verá que mejor beneficio obtiene en esta forma que en otra.

No decimos más; solamente deseamos que nos consideren más honrados en nuestra profesión, y no nos spongan entregados a ciertas maquinaciones en que jamás hemos soñado.

Gracias por todo. Aprovechamos gustosos esta ocasión para ofrecernos de V. afmo. y S. S., por la Comisión, Gabriel Coll.

DE TEATROS

Lirico
Anoche cantó por tercera vez la hermosísima opereta de Strauss *Sogno di valter*.

De la parte de Niki encargóse el joven tenor Vinazzi, para dar un día de descanso al Sr. Granieri.

El joven artista cantó toda la obra con verdadero amor, siendo ovacionado en el dueto del segundo acto, cantado con la señorita Grossi.

La obra gusta más de cada día y es indudable tendrá que repetirse aún varias veces.

Para esta tarde se anuncia la hermosa opereta *I Granatieri*, cuyo argumento se repartirá a la entrada del teatro.

COMERCIALES

Valores locales
Día 24 abril de 1911.
Dinero

Crédito Balear	104.00
Fomento Agrícola	100.00
Acciones Valores Isleña	105.00
Obligaciones de id. al 5 por 100	102.00
Acciones Salinera Española	165.00
Obligaciones de id. al 6 por 100	104.00
Id. de id. al 5 por 100	102.00
Ferro-carriles de Mallorca	104.00
Alumbrado por Gas	127.00
La Económica	44.50
Bonos Municipales	45.00
Obligaciones Teatro Lirico	352.00
Obligaciones C.ª M.ª g.ª. Eridad	101.00

Valores públicos
Oficial del día 24 abril

5 por 100 interior contado	84.10
5 por 100 amortizable	80.85
Banco de España	104.50
Tabacos	320.00
Francos	8.50
Libras	27.40

Barcelona (Bolsa) día 24 a las 16

4 por 100 interior fin de mes	84.88
Id. próximo	80.00
Nortes	93.00
Alicantés	98.00
Oleas	19.90
Colonias	8.60
Exterior de París	66.25
00.00	

Barcelona (Bolsa) 25 abril de 1911

4 por 100 interior fin de mes	83.97
5 por 100 amortizable	101.55
Nortes	93.50
Alicantés	98.00
Andaluzes	00.00
Libras	27.48
Francos	8.50

Memorandum

PARA MAÑANA
Sol.—Sale a las 4 h. 57 m.; pónese a las 18 h. 38 m.
Luna.—Sale a las 4 h. 17 m.; pónese a las 16 h. 17 m.
Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, a las 7.40, 14 y 18.15.
Idem. para Felanig, a las 7.40, 14 y 18.15.
Idem. para La Puebla, a las 7.40, 14 y 18.15.
Idem. para Manacor para Palma, a las 2.30, 6.30, 11.45 y a las 17.15.
Idem. para Felanig y La Puebla, a las 6.30 y 17.15.
Idem. de Felanig, para Palma, Manacor y La Puebla a las 6.40, 12.15 y 17.
Idem. de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig a las 6.55, 12 y 17.25.
Mercado.—En Sineu.
Correos.—Llegadas: A las 6 de Ibiza, a las 6 de Barcelona, a las 9.30 de los pueblos de la isla y a las 17 de Cabrera.
Salidas: A las 7 para Cabrera, a las 14 para los pueblos de la isla, a las 21 para Ibiza, a las 22 para Barcelona y para Mahón (vía Barcelona).
Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 11 y 11 y de 17.30 a 18.30. Entrega de 9 a 13.
Certificados, valores y objetos asegurados. De 10 a 20.30.
Lista: De 10 a 11.
Para el interior de la Isla se admiten todos los días hasta las 13.
Diligencias-correos.—De Palma a las 14, salen de la calle de San Miguel número 11, para Valdemora, Establiments, Espolans, Bañabular, Estalenchs, Puigpuent y Buñol; de la calle de San Miguel número 8, para Sóller; de la calle de Bauló número 6, para Lluchmayor, Campos y Santaña; de la calle de Valseca para Andragó; y de la calle de Santacília para Calviá.
A las cuatro salen diligencias-correos, para Sóller y Lluchmayor.

CAPITALES

Los hay disponibles para colocar en primera hipoteca sobre fincas. Informarán: Centro de Anuncios.

Casa de recreo

Se alquila una en uno de los sitios más pintorescos del pueblo de Establiments. Tiene planta baja y principal, cochera, coladuría y fuente. Además una cuarterada aproximada de tierra con almendros. Informarán, Librería de J. Tous, Palma.

Ganga

Se liquidan a precios limitados todas las existencias de muebles nuevos y usados objetos de adorno y antigüedades. Calle de San Bernardo 5, de 9 a 12.

Jamones Avilés

A 450 ptas. Kilo
COLMADO RUBIO
DE RAMON ALABERN.
CEREROLS—17.

Gacetas

Juleto de exenciones.—La Comisión Mixta de Reclutamiento ha citado para el día 28 a los mozos de Costig y Santanyà.

Citaçión.—Por el Juzgado militar se llama al recluta Miguel Mateu Salas.

Pérdida.—El pasado domingo en la Catedral 6 calles inmediatas fué extrañado un limosnero conteniendo unos lentes y un impedito de oro. Se ruega a la persona que lo tenga en su poder, se sirva entregarlo en la Librería J. Tous donde se le gratificará el hallazgo.

Géneros.—La Vda. de J. Iglesias no participa haber recibido el surtido de géneros para la presente temporada.

Los barberos.—El viernes se reunirá en junta general extraordinaria la sociedad de oficiales barberos *La Propeidad* para acordar no trabajar el día 1.º de mayo.

Fiesta en la Cárcel.—En la Capilla de este establecimiento, al día 27 del actual a las ocho se celebrará fiesta con motivo del Cumplimiento Pascual de los presos. Al acto han sido invitadas las autoridades.

Regulatoria.—Por el Juzgado del Regimiento de Palma se llama a Miguel Coll Monserrat.

Nombramientos.—D. Pablo Sanz Labrés y D. Matías Balaguer Simó, han sido nombrados agentes de este Resguardo de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Repartos.—En la Alcaldía de Esporlas están expuestos a efectos de reclamación los repartos de la contribución territorial de aquel pueblo y año corriente de 1911.

Prófuagos.—Por el Ayuntamiento de Villafraña lo han sido declarados los mozos Pedro José Morey Morey y Jaime García Nicolau.

Toros.—Hoy ha salido para Valencia el novillero Jaime Clar (Moreno) para adquirir los becerros que deben lidiarse en la becerrada organizada por el «Club Ciclista» de Inca.

Conferencia.—El próximo domingo la dará en el Circulo de Obreros Católicos de Santa Catalina el canónigo D. José Miralles.

Muertes.—Han sido nombradas doña Francisca Moyá para la auxiliares de Reus y doña María Pont para la escuela de Granollers.

Cuanto médicos han visitado los manantiales, prescriben con preferencia a domicilio las aguas de «Saint-Louis», del valle de Vichy, que emergen frías, no pierden embotelladas, agradan al paladar y cura de verdad el Estómago, Higado e Intestino.

Véase en 4.ª página el anuncio de Inquilinatos de la Liga de Propietarios.

Los mejores vinos Tintos y Claros se expenden en los
Almacenes Esbarranch, Sto. Cito, 4.

De la Región

Esta mañana, en nuestra parroquia Iglesia, se ha celebrado suntuoso funeral de difuntos en sufragio del alma de la finada Sra. D.ª María Roca de Ribas.

A dicho acto ha asistido numerosa selecta concurrencia no sólo de esta ciudad sino que de Palma, Sineu y Santa Margarita, prueba de las muchas simpatías que la joven difunta supo capturar en vida y de las relaciones de sus esposos y familia.

¡Que Dios haya premiado con digna laraçión de los bienaventurados al alma la muerta!

A nuestro distinguido amigo D. Esteban Ribas desconsolado viudo, a la madre y padres políticos hermana y demás familia de la fallecida, enviamos la nuestra expresión de nuestro pésame.

Ha subido al Cielo la angelical doña Francisca, hija del abogado y conserje de este Ayuntamiento D. Antonio Alcover. Esta tarde se ha verificado el traslado del cadáver a su última morada, habiéndose patentado las muchas simpatías que goza la familia Amper, por el acudido número y distinguido séquito a dicho acto.

Nos hacemos partícipes del dolor que embarga el ánimo de los afligidos padres. Ayer se celebró una lucida fiesta religiosa-literaria en el pintoresco Oratorio de Sta. Magdalena, a la cual asistió numerosísimo gentío de Luca y pueblo comarcanos.

Desde la parroquia salió una romería en procesión hacia el «Puig» a las once de la mañana. A las diez se celebró en la Capilla del Oratorio un oficio muy solemne, predicando el orador sagrado el Sr. Artigues.

Por la tarde, sobre una tarima colocada frente a la Iglesia, se celebró una fiesta literaria recitándose un diálogo que son autores el P. Cerdá y M. Darda, varias poesías, sobresaliendo el poema de Galabert y Cano, que recitó unas lindas composiciones inéditas suyas que fueron ruidosamente aplaudidas, y pronunciaron discursos el Sr. Artigues, alcalde Sr. Librés, el Rector del Oratorio y el Cura Arcipreste.

Al atardecer y en procesión regresaron los excursionistas, gratamente impresionados de la romería.—C.

Lotería Nacional

Sorteo del 29 de abril

En la Administración de Loterías mero 1, Plaza de Cort, se hallan de venta los siguientes números:

5.271 al 80, 6.621 al 30, 9.801 al 70, 14.161 al 70, 18.141 al 50.

A 3 pesetas el décimo

VENTA
Tanto se vende a plazos como al contado una casa con una porción de tierra para el Corp-Mari frente al tiro de plaza. Para informes, Rambla—22—2.ª planta. Se quedará.

Si quereis ir sobre seguro y no aventuraros con novatas, comprad la Máquina de escribir Underwood



8 Grandes Premios 9.000-Referencias en España

Pídense el Catálogo a Guillermo Trüniger & C.º: Barcelona: Balnes, 7

En Palma, D. MIGUEL BESTARD, Plaza de la Cuartera, números 2 y 4.

Las Monjas

Recibidas las novedades para Señora

Esta casa no da cupones, pero vende sus artículos un 10 por 100 más baratos.

Importantísimo para el público HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará a esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Veri 19, donde permanecerá...

Por Telégrafo

Ecos varios

Vuelco de un automóvil. — General herido

Madrid 25 (2'15 m.) El ministro de la Guerra, general Luque, manifestó a los periodistas...

Reunión del Consejo de Estado Esta tarde se ha reunido el Consejo de Estado en pleno.

El conflicto de la carne Ha mejorado notablemente el conflicto de la carne.

El pleito sobre la pesca Madrid 25 (2'15 m.) El ministro de Marina ha resuelto...

La Junta Municipal del Ceuso En el ministerio de la Gobernación se reunió la Junta Municipal del Censo...

Confederación del Sr. Moret Madrid 25 (2'15 m.) En el Ateneo de Madrid dió esta tarde...

En el Ateneo de Madrid dió esta tarde una conferencia el expresidente del Consejo D. Segismundo Moret.

El Sr. Moret analizó detenidamente la situación de Portugal, haciendo historia del vecino reino.

Enumeró la serie continuada de humillaciones impuestas a la citada nación por el reino británico...

El Sr. Moret analizó detenidamente la situación de Portugal, haciendo historia del vecino reino.

Enumeró la serie continuada de humillaciones impuestas a la citada nación por el reino británico...

El Sr. Moret analizó detenidamente la situación de Portugal, haciendo historia del vecino reino.

Enumeró la serie continuada de humillaciones impuestas a la citada nación por el reino británico...

El Sr. Moret analizó detenidamente la situación de Portugal, haciendo historia del vecino reino.

Enumeró la serie continuada de humillaciones impuestas a la citada nación por el reino británico...

El Sr. Moret analizó detenidamente la situación de Portugal, haciendo historia del vecino reino.

Enumeró la serie continuada de humillaciones impuestas a la citada nación por el reino británico...

S. M. el Rey quedó altamente satisfecho de las pruebas y felicitó a los organizadores y telegrafistas.

Provisionado carbón

Madrid 25 (11 m.) Bádiz—Se han provisionado de carbón los buques españoles «Carlos V», «Princesa de Asturias», «Reina Regentes», «Infanta Isabel», «Alvaro de Bazán», «María de Molina», «Audaz», «Terror», «Extremadura» y «Almirante Lobo».

El crucero «Cataluña» llegará el próximo viernes, después de haber tomado carbón en Cartagena.

La Gaceta

Madrid 25 (11 m.) La «Gaceta» de hoy publica un Real Decreto nombrando Fiscal de la Audiencia Provincial de Ciudad Real, a don José Gómez Barberá, Teniente Fiscal de la territorial de Palma. Otro promoviendo a la plaza de Teniente Fiscal de Palma a don Antonio Lara Derqui.

También publica un Real Decreto nombrando vocal del Consejo Superior de Fomento y Presidente de su comisión ejecutiva a don Amós Salvador.

Multas

Por abusos cometidos el Gobernador ha multado en 250 pesetas a la Empresa del Teatro Eslava, con 100 a una primera triple y con 50 a otros dos artistas.

Viaje de políticos

Sevilla.—El señor conde de Romanones, Presidente del Congreso, ha marchado para Madrid.

Hoy regresará el jefe de los radicales don Alejandro Lloroux, del Puerto de Santa María.

DE POLITICA Consejo de Ministros—Los presupuestos —La ley de Asociaciones —Los consumos —Otros expedientes

Madrid 25 (2'15 m.) Se ha celebrado en el ministerio de la Gobernación el anunciado Consejo.

Los ministros estuvieron reunidos por espacio de tres horas.

A la salida fue interrogado el ministro de la Gobernación por los periodistas que hacen información política.

El Sr. Ruiz Valarino dijo que se ocuparon del estudio y confección de los nuevos presupuestos, los cuales si no surgen inconvenientes de ninguna clase, serán presentados a la aprobación de las Cortes el primer día de sesión.

Añadió el Sr. Ruiz Valarino que también se habló de la Ley de Asociaciones y de la cuestión de los consumos de Madrid.

Respecto a la Ley de Asociaciones no hubo entre los Consejeros unanimidad en el modo de apreciar ciertos artículos.

En cuanto a las bases para llegar a la supresión del impuesto de consumos, dijo que están ya confeccionadas y que se presentarán enseguida a las Cortes.

Se aprobaron también varios expedientes.

Los Ministros cambiaron impresiones sobre los sucesos de Marruecos, pero como carecían de más noticias oficiales que las que ya se conocen, nada nuevo podía añadir que sea de interés para darlo a la publicidad.

Después de aprobados los expedientes citados se dió por terminado el Consejo.

La agitación marroquí La actitud de España

Madrid 24 (4'15 t.) El Presidente del Consejo de ministros D. José Canalejas, refiriéndose a las noticias recibidas de Fez, dijo que son más optimistas.

Como hecho importante que hay que recoger, es la organización de las fuerzas genuinamente francesas, no indígenas a fin de prepararse para todas las aventuras que puedan ocurrir.

Nada se sabe respecto en que proporción irán las tropas francesas con las indígenas. Pero sí se sabe, añadió el Presidente, que dichas fuerzas no han embarcado todavía.

Respecto a nuestra actitud, dijo el Sr. Canalejas, es clara y precisa, siendo conocida por anteriores declaraciones hechas.

Nada puedo decir mientras no ocurran sucesos en nuestra zona.

En Melilla nada ocurre y en Ceuta sólo se han registrado robos y discordias entre moros. No ha llegado allí el odio contra europeos y cristianos.

La prensa berlinesa Madrid 25 (2'15 m.) Berlín.—Toda la prensa censura el envío de fuerzas francesas en socorro de Fez.

Unos periódicos dicen que la expedición es contraria a los tratados y que se ha infringido claramente el acta de Algeciras.

Otros diarios piden que se establezca un nuevo tratado hispano-franco-alemán.

El periódico «La Liga» pide que Alemania se reparta Marruecos con Francia.

Últimas noticias de Marruecos Tánger.—Se acogen con gran reserva todas las noticias que se reciben referentes a Fez.

Dicen de Larache que la mehalla que manda el comandante Bremond entró en la ciudad imperial.

Paseos militares Melilla.—Una columna militar efectuó un paseo, atravesando el monte Gurugú Llegó hasta Atlaten.

Otra columna salió de Nador, yendo hasta el nacimiento del Rio de Oro. Pernotó en Elhad Benisicar.

Rebeldes saqueando un barrio judío Madrid 25 (11 m.) Noticias recibidas de Rabat insisten en afirmar que numerosos grupos de rebeldes han entrado en Mequinez saqueando el barrio judío. Los revoltosos cometieron toda clase de desmanes.

Según referencias, las autoridades resultaron impotentes para la defensa y en vista de ello huyeron de la población.

El vecindario se defendió heroicamente.

Llegada de un millonario—Dispuesto a sentar plaza Madrid 25 (11 m.) Ceuta.—Ha llegado a esta plaza el millonario don Juan Antonio Güell el cual oculta el objeto de su viaje.

Dícese, que dicho joven millonario se propone sentar plaza de soldado en caso de que las tropas españolas salgan de operaciones.

Llegada de un buque de guerra Ceuta.—Tiéñense noticias de que el crucero «Rio de la Plata» ha llegado a Larache, pero que a causa del mal estado de la barra no ha podido comunicarse con tierra.

Continúan las luchas—Tranquilidad—Alza Ceuta.—Entre los moros de los aduanas situados a orillas del río Lian continúan las luchas, siendo de cada día más encarnizadas.

En nuestro campo reina completa tranquilidad.

Idénticas noticias se reciben de Tetuán.

En los zocos se ha notado una alza grande en todos los artículos de primera necesidad.

Tribus contra los franceses Melilla.—Aumenta el movimiento de las tropas francesas en Uxda. La mayoría de tribus se muestran agitadísimas contra los franceses a quienes se niegan a dar sus contingentes para la formación de la mehalla que se organiza.

Las autoridades han prohibido a los negociantes internarse en las cábilas en vista de la gran excitación reinante.

Marcha de un regimiento Madrid 25 (11 m.) Cádiz.—El regimiento de infantería de Marina marchará el próximo jueves a Larache si no hay orden en contrario antes de la citada fecha.

Con este motivo los jefes y oficiales han hecho grandes compras.

Sábese que una comisión militar ha ido a dicha ciudad llevando la misión de levantar los planos para preparar el campamento.

Conferencia con el general Alfau Ceuta.—Los jefes de los aduanas fronterizas han celebrado una extensa conferencia con el general Alfau.

Ignórase de lo que en la misma se trató.

Bajo la protección de los españoles—Importantes acuerdos Madrid 25 (11 m.) Melilla.—La cábila de Angad ha cruzado el Muluya acogiéndose a la protección de los españoles.

En el zoco celebrado hoy en Ain-Bu-Rahal a tres kilómetros al Sur de Zeluán se dice que se han tomado importantes acuerdos.

La toma de Zazza costará muchas bajas Madrid 25 (11 m.) Melilla.—Se cree que si los franceses intentan apoderarse de Zazza les costará muchas bajas a causa de los accidentes del terreno y además por que la mayoría de tribus son completamente salvajes.

Tranquilidad en el campo español Melilla.—En el campo español según las noticias que se tienen en esta población, reina tranquilidad absoluta.

El comandante Lacosta salió a las cuatro de la madrugada de Cabo de Agua y llegó a Melilla a las seis de la tarde habiendo recorrido 80 kilómetros sin cabalgadura.

El zoco de Ain-Bu-Rahal Madrid 25 (11 m.) Melilla.—El general Aldave envió un camión automóvil al zoco de Ain-Bu-Rahal a fin de darle importancia.

Para el zoco de la próxima semana se organizará un servicio de carruajes para que el público pueda trasladarse cómodamente a aquel punto.

Ultimas noticias

Llegada de reclutas Madrid 24 (2 t.) Melilla.—A bordo del vapor «Lázaro» han llegado los nuevos reclutas que vienen para incorporarse al regimiento de Ceriñola.

Mitín suspendido Vigo.—Se ha suspendido el mitin republicano que debía celebrarse en el teatro Tamberlick. A dicho mitin debía asistir el Sr. Soriano.

Es casi seguro que se celebrará mañana.

Una reunión Bilbao.—Ha celebrado una conferencia con el gobernador civil una comisión de cargadores con objeto de solicitar un arreglo. A pesar de los esfuerzos del gobernador civil, no pudo llegarse a un acuerdo.

Esta tarde se reunirán nuevamente los cargadores y los patronos presididos por el gobernador.

Nuevo Sultán Madrid 25 (2 t.) Tánger.—Dicen de Rabat que se ha recibido una carta de Mequinez, anunciando que ha sido proclamado Sultán Muley Finif hermano de Muley Hafid.

«El Cataluña» Madrid 25 (2 t.) Ha zarpado de Cartagena para Cádiz el «Cataluña».

De una desgracia Este mediodía se operará al general clavicula con motivo de la rotura de la clavicula en el accidente automovilista que se registró al regresar del campamento de Carabanchel.

El coronel de ingenieros señor Moreno, el coronel de Marina señor Carreñiza y el capitán señor Pinedo se encuentran algo mejores.

También lo está el chauffeur que guiaba el automóvil.

Nuevo ataque a Fez Ceuta.—Por noticias que llevan la fecha del día 18, se sabe que en dicho día se trabó un sangriento combate en Fez. Los rebeldes atacaron la ciudad de una manera impetuosa.

La defensa de la plaza fué verdaderamente heroica.

Los rebeldes llevaron la mejor parte. La lucha fué encarnizada.

En la ciudad se produjo una confusión espantosa. Todos los habitantes huían despavoridos.

La coronación del rey Jorge Cádiz.—Se ha dispuesto que el crucero «Reina Regentes» vaya a Inglaterra para asistir a la coronación del Rey Jorge.

Audiencias—Al campamento de Alijares Los señores Rodríguez y Ruiz Valarino han despachado con S. M. y después recibió varias audiencias.

A las dos de esta tarde D. Alfonso ha marchado al campamento de Alijares, de donde regresará el jueves ó el viernes.

Se cree que al regreso, vaya S. M. al Arsenal de la Carraca.

La Reina ha salido de paseo y harecido a varias audiencias.

Ocupación de Odeblón Madrid 25(2 t.) Orán.—El transporte de tropas en ferrocarril hasta la frontera marroquí se ha efectuado en buenas condiciones.

Es verosímil la noticia de que Odeblón será ocupado de conformidad con los acuerdos tomados por los gobiernos francés y marroquí, estableciéndose fuerzas de policía.

Son los nuevos reclutas Al recibir a los periodistas el señor Canalejas, dijo que no tenía ninguna noticia de las que publica la prensa. Estas informaciones, dijo, están equivocadas, pues a lo que se debe lo que aluden, es al nuevo movimiento de los reclutas y por tanto no son refuerzos.

Pailebot estrellado Madrid 25 (2 t.) El Ayudante de Marina del puerto de Avilés, comunica que al entrar en el puerto el pailebot «Oleja», de la matrícula de la Coruña, le faltó la virada y chocó contra la costa, abriéndose una vía de agua.

Al llevarse dentro del puerto, se fué a pique.

Se intenta conducirlo a la playa de San Juan.

Consejo—De una conferencia El Sr. Canalejas ha despachado con S. M. el Rey. El próximo viernes se celebrará Consejo de ministros en Palacio.

El Sr. Canalejas ha conferenciado con el ministro de Estado Sr. García Prieto; el cual le manifestó que no había recibido notificación oficial relativa a la conferencia que debieron celebrarse anoche Mr. Grippi y el señor Pérez Caballero, nuestro representante en París.

Sesenta mil víctimas de la peste Madrid 25 (2 t.) Pekín.—Se ha publicado un edicto anunciando que ha terminado la peste.

Según los datos oficiales han fallecido 60.000 personas.

Movimiento de tropas francesas Argel.—Para sustituir a las unidades de la división de Orán que se hallan en Chanía, la división de Argel enviará a la frontera marroquí dos batallones de zuavos, uno de tiradores y una compañía de ingenieros, el cual se encargará de establecer un puesto el Muluya.

El ministro no va de viaje En el ministerio de Marina se nos ha dicho que no sabían que fundamento pudiera tener la noticia publicada por un periódico referente a que el ministro señor Pidal marchara mañana a San Fernando.

Noticias de Marruecos El Sr. Canalejas ha recibido un telegrama de Ceuta en el que se confirma la lucha de las cábilas.

También confirmó que llegó a Larache el Rio de la Plata.

El Sr. Canalejas habló del conflicto que puede presentarse con motivo de una guerra religiosa y añadió que quien contraiga la responsabilidad de provocar el conflicto quedará en situación muy difícil.

Table with columns: Bolsa de Madrid, Madrid 24 (4'20 t.), Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, Banco de España, Compañía de Tabacos, Francos, Libras, Exterior de París.

Table with columns: OBRAS NUEVAS, Primavera en Otoño, La Madre Naturaleza, Apolo, La Flor de vida, El Canto Errante, Juanita Tenorio, Las inquietudes de Shanti Andía, El Libro de la prensa, Las Competencias, Valle del Norte, Mi Risa, San Ignacio y los Jesuitas, El Magnetismo y el Amor, De Prima Laura, Mi venta en la librería de JOSE TOUS.

OBRA NUEVA La columna de Foc por Gabriel Alomar Precio 3 pesetas. Librería de J. TOUS

The Fortunate Isles BY Mary Stuard Boyd Un tomo lujosamente encuadernado con profusión de grabados y oleografías. Precio: 15 pesetas. Librería J. Tous

Topografía Práctica por J. López Caja Precio 15 pts. Librería de J. Tous.

El Practicón Tratado completo de cocina y aprovechamiento de sobras. Un voluminoso tomo de 1.040 páginas con 260 grabados. Precio 5 pesetas. Librería de J. TOUS

Pianos Chassaigne Antigua Casa BANQUÉ, COLON—34

Instalaciones Eléctricas EL AGUILA-Brossa, 30

El renombrado Licor Verdad Se recomienda por sí mismo por el gran éxito alcanzado como aperitivo y estomacal. Pídense en todos los buenos establecimientos. Fabricante: Pedro J. Esbarranch, Santo Cristo—4 Palma

Guía de Ferro-Carriles MES DE ABRIL Precio 0'50 pts. Librería de J. Tous

Dinamógeno SAIZ DE CARLOS El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la NEURASTENIA acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histérico, inapetencia. EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortaleciendo y equilibrando sus funciones, por lo que cura el RAQUITISMO, recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfatos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, a los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos. De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID Se remite folleto a quien lo pida.

Grandes Almacenes 'Bon Marché'

Plaza del Mercado entre la iglesia de San Nicolás y el Grand Hotel

PRECIO FIJO

Todos los días gran exhibición y venta de SOMBREROS PARA SEÑORA Modelos gran Chic recibidos de Paris

Actualmente se detallan á precios baratísimos los artículos recibidos de gran novedad en Sedas, Lanas y demás tejidos propios para PRIMAVERA y VERANO.

Sección de vestidos para Señora y Niños--Blusitas Japonesas Kimonos de ALTA NOVEDAD

Sección de vestidos para Señora y Niños --Blusitas Japonesas Kimonos de ALTA NOVEDAD. Expléndido surtido en adornos para vestidos. Relojes de todas clases. Modelos exclusivos en Liberty.

Sastrería--Camisería

SINDICATO 2 A 10 ALMACENES MONTANER MILAGRO 1 A 11 Primavera y Verano

Recibidos extensos surtidos en Pañería y Novedades para Señora y Caballero, se detallarán á precios limitadísimos. NOTA.—Hay disponibles varios géneros de OCASION entre ellos artículos de verdadera seda de capullo, al precio de 14 PTAS. el corte de vestido y 4 PTAS. el de blusa

NO COMPRAR SIN VISITAR ANTES ESTA CASA

Vapores Directos

de Piñillos, Izquierdo y Compañía

de Cádiz

LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba saldrá de este puerto directamente el día 4 Mayo el magnífico vapor

Catalina

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. Se replica á los señores cargadores se sirvan avisar la carga que tienen que embarcar para reservarse el cubido necesario.

LINEA DE LA AMERICA DEL SUR

Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona el día 8 de mayo el magnífico vapor español de 7.500 toneladas

Valbanera

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma, únicos representantes de la Compañía.

Navigazione Generale Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona

SIGILLIA, 19 Abril. SAVOIA, 4 mayo. BRASILE, 20 id. ITALIA, 8 id. PRINCIPE UMBERTO, 21 id. REGINA ELENA, 19 id. RE VITTORIO, 29 id. UMBRIA, 8 id.

Cocina á la Española

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baño, luz eléctrica, ascensor y telegráfico Marconi. Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados ó higiénicos, con lavabos, comedores con mesa, etc. Para el despacho de carga y pasajeros dirigirse á los Sres. Solera y Rullán plaza de la Libertad 3, (frente al Borne) Palma.

Lloyd Sabaud

El día 16 de Abril saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el nuevo y lujoso vapor de 14.000 toneladas de gran marcha

Tomaso di Savoya

El día 12 de Mayo saldrá para el mismo punto el vapor de gran marcha

Principe di Udine

Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera clase --Tres puentes de paseo.--Jardín de invierno.--Telegráfico Marconi. SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS. TERCERA CLASE

Cocina Española

Para informes en Palma, calle del Mar, 49 primero.

“Naumann,”

Las acreditadas máquinas para coser y bordar se distinguen por su solidez, marcha silenciosa, ligereza y finura en sus trabajos.

Máquinas para hacer calcetas. Bicycletas--Motocicletas. Instalaciones eléctricas. Accesorios y reparaciones. Ventas al contado, y á plazos.

Rubio Hermanos, Unión, 12, PALMA

Depilatorio imperial del Dr. Padro

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. --60 AÑOS DE ÉXITO. Venta en droguerías y Perfumerías--Barcelona plaza Real 1, Farmacia del GLOBO.

La Flor de la limpieza

Líquido para limpiar toda clase de metales, cristales, lozas y mármoles

MODO DE USARLO, agítese bien el frasco; cójase un trapo empapándolo con el líquido y frótese el objeto que se desea limpiar. Hecha esta operación se frota con otro paño seco.

De venta en todas las Droguerías

¡OJO CON LAS FALSIFICACIONES!

Pedid la marca M. O' DONNELL

Depósito: Plaza Constitución, 118--2.º PALMA.



LLOID ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos entre BARCELONA y BUENOS AIRES

Especiales para el transporte de pasajeros de 3.ª clase

Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

VIRGINIA, 22 abril. P. MAFALEA, 26 Mayo.

CORDOVA, 5 mayo. FLORIDA, 11 junio.

COCINEROS ESPAÑOLES RECIENTEMENTE CONTRATADOS

Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera dirigirse á las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17, (esquina Pelaires) PALMA.

SERVICIOS

de la Compañía Transatlántica

Salidas de Barcelona

El 3 mayo el vapor	P. DE SATRUSTEGUI	para Montevideo y Buenos Aires
El 10 " " "	" " " "	" " " "
El 2 " " "	M. L. VILLAVEVERDE	Puerto-Rico, Habana, Veracruz, Puerto Limón y Colón.
El 26 abril " "	ANTONIO LOPEZ	Fernando Poo y escalas en La Palma y otros puertos.
El 26 " " "	" " " "	New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.
El 26 " " "	ALICANTE	Geveza, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ilo-Ilo y Manila.

Admitiendo carga y pasaje. Informarán los Sres. JAIME M. GRANADA, S. en C., Plaza Antonio Maura--

Liga de propietarios de fincas urbanas SAN MIGUEL 18-1.º

Habitaciones para alquilar

Calle ó Plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
San Francisco	19	2.º	en el principal	de mucha capacidad
Piedad	6	2.º	en el entresuelo	" " " "
Tierra Santa	11	1.º	San Miguel 18-1.º	" " " "
Bonanova, Terreno	50-51	bajos	Bonanova-52	amueblado ó sin amueblar
Calle de Quint	7	2.º	Olmec-168	de mucha capacidad
Calle Tierra Santa	61	bajo	San Miguel 18-1.º	Almaceen 5 ptas mensuales.
San Martín	61a	bajos	Olmec 168-1.º	Baños con agua dulce y salada
Vileta C. principal	69	1-2-3	Montañon 10 ent.º	agua del tejado.
Calle del Sindicato	120	"	Sindic. 124-1.º	40 habitaciones.
Calle de los Olivos	107	denda	San Do mingo, 13--3.º	agua, patio, 5 dormitorios
Villalonga Terreno	52	bajo	San Miguel 18-1.º	verja espald. d. confort.
Vileta (con lujul.)	17	3.º	Zavella 6-1.º	4 dormitorios jardín y agua
Cofradía.			principal	mucha capacidad

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos cesan á la primera pastilla.

El MENTOL, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, ya sean hipertóxicas ó atóxicas de forma seca, granulosa, granular, acnéica, de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcobólicos y reumáticos, en la coquequillo, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa y dejando á la garganta, con tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos. En Palma: Dr. Valcuzuela, depositario.

Sociedad Anglo Española de Motores

Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Neville) Compañía anónima. --Capital 2.000.000 de pesetas. --Domicilio Madrid, Mahon --Avenida de Madrid. --Sucursal Barcelona plaza Palacio 11. --Central Madrid Salón del Prado 14. --Ingeniería de la casa Crossley Brothers constructora especializada de los acreditados Motores para gas de aluminado, gas pobre, gasolina, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias. --Gasógeno sistema y patente Crossley á insuflación de aire por medio de ventilador, y gasómetro y sin caldera de vapor. --Gasógeno sistema y patente Crossley á aspiración. --Motores sistema Dowson. --Máquinas y calderas de vapor de insuperable construcción. --Bombas de agua para incendios de material eléctrico para alumbrado, transporte de fuerza y tracción. --Materiales para construcción de ferrocarriles y material de ferrocarriles. --Construcción de buques, barcos de pesca y de recreo. --Dragas, gruas. --Reparación de buques. --Construcción de máquinas. --Calentamiento y ventilación, fundición de piezas hasta de 10 toneladas. --Motores instalados en España suman más de 80.000 caballos de fuerza. PRESUPUESTOS GRATIS. Unico representante José Estela, calle Marina, Palma de Mallorca.

Gotas Madres Sulfurosas DE BAR Medicación sulfurosa por excelencia. Haces, lagas, erupciones, bronquitis, escurfulas y siempre que esté indicado el uso del sulfuro ó de las aguas minerales sulfurosas.	FER BAR MARCA BAR Medicación ferruginosa por excelencia. Anemias y clorosis y en todos los casos que esté indicado el hierro ó sus preparados. Recomendado por eminentes médicos.
---	--

Precio del frasco, 3 pesetas. Depósito: Farmacia de D. Juan Valcuzuela y Centro Farmacéutico.

Laminadores

para Plateros, Joyeros y Fabricantes de Bolsillos de Plata

Fornituras, herramientas, limas, limas, sierras, crisoles, tornos y útiles de precisión para RELOJEROS y MECÁNICOS.

Ruedas y piezas de recambio para toda clase de Relojes. Unico para la venta del verdadero Pavón negro Melania para relojes de acero y cajas de reloj.

Enrique Cortada, Bajada San Miguel núm. 5--2.º. Barcelona

FABRICA DE ANISADOS Y LICORES DE ANTONIO NAUDAN

Burda

ANIS TUNEL

MARCA REGISTRADA

La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital Social: 12.000.000 de ptas. efectivo

COMPLETAMENTE DESREMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

47 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida, seguros contra incendios

Sudirector en Baleares, D. Miguel Arias. --Plaza de la Constitución 44--2.º.

Papeletas de empeño

muebles y alhajas se compran y venden. Hipotecas desde 500 pesetas. En venta: carretón, bicicleta y máquinas Singer.

DESPUEG, 30--SANTA CATALINA

Nodriz

Se da una teta con leche abundante para lactar en casa de los padres. Informes Centro de Anuncios.

Baños de la calle Huertos

Quedarán abiertos el 23 del corriente mes.

A los que se ausentan

Embalaje y transporte de muebles. Se dan precios de las Líneas Marítimas Ferrocarriles de España. Corresponsales en las principales ciudades.

Frescos y gratis. Soledad 18, carpintería Palma.

Piano gran cola

Se vende uno marca extranjera, de 6.º á precio baratísimo. Informes en Anuncios.